

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Precios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—
nera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII

NUM. 746

Palma de Mallorca 20 de Mayo de 1916

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Jaime Riera Al-
berti y la de Administración a Francisco Roca.—No se devuelven
originales publicados y no publicados.

¡Despierta, pueblo!

Es sumamente preciso para la vida de las naciones el complemento orgánico de las industrias. Sin fabricación propia, en general sometido a la extranjera industria, un Estado no puede ser sino misérrimo a la simple evidencia, y solamente de transfusión, para mantener en limitado tiempo sus depauperadas energías, puede tacharse la importación invasora de productos extranjeros en un mercado donde la producción es nula o casi nula. Así, pues, y en beneficio máximo para las máximas fuerzas industriales que a toda nación le conviene muy mucho desarrollar, toda suerte de propulsiones colectivas, de sacrificios permanentes, debe considerarse mínima en ley de honor.

España hállase en este caso; tanto más triste cuanto más se van agrandando la crisis y los obstáculos que impidan atenuaciones, debido a nuestra falta de independencia económica.

Importa planear de firme ya, cual deberá ser la marcha que emprender nos toca así que finalice la guerra.

Importa sobremanera que no nos coja desprevenidos el remate de cuentas que, previsores, están formalizando beligerantes y no beligerantes—excepción hecha de nosotros. Nos encontramos en plena languidez, y la carencia de trabajo y la penuria de las clases obreras son factores principalísimos de la insostenible situación del país, que debería preocupar a gobernantes y gobernados muchísimo más de lo que con inconcebible rareza nos preocupa a todos.

A partir de la vida nueva que después de esta guerra impondrá la paz al mundo entero, a España le incumbe adaptársela. Más no sin preparación. Con todos los elementos básicos de que debe previamente pertrecharse, se ha de lanzar a la renovación de todos sus valores, a la conquista de una nueva fórmula evolutiva en el campo de la economía intensamente nacional, que garantice el pleno desarrollo de la producción con iniciativas propias, con capitales propios, ora a base de los principios proteccionistas o bien con los del libre-cambio, siempre que éstos y aquéllos principios no obstruyan la exportación y el acrecentamiento de la positiva industria netamente de casa, puramente española.

Nada de favorecer la competencia con el sistema de debilitar las tarifas protectoras. Ello implica la ruina, la desorganización y un descenso considerable en el perfeccionamiento de los organismos productores. Una tal errónea teoría, a la que dieron siempre pre-

ferencia nuestros gobernantes, ha hecho que España se agotase en lo poco que emprendiera, al extremo de ser, hoy por hoy, un Estado que vive de lo que les sobra a los demás.

Y gracias,...

* * *

Hemos dicho—y repetimos—que a partir de la vida nueva que deslindará, forzosamente, la paz, España debe—forzosamente también—adaptarse a esa vida nueva. No hacerlo, equivaldría a empeñarnos en desaparecer del mapa. Yo no diré que a ello nos empeñemos. Pero... (y los «peros», ya desde nuestro padre Adán, se convino en que no maduran) no hay que echarse a dormir confiados. Porque nuestros gobernantes, como los toros, se las traen, y al menor descuido—se sabe por experiencia—nos alargan el gran revolcón.

Consideraciones de dolor universal, han dado pie para que celebrásemos el III Centenario de la muerte de Cervantes sin ruidos, ni percalinas ni fuegos fátuos. Desde luego, hémosle conmemorado bien, de acuerdo a que el país no está—como vulgarmente se dice—para solfas, (descartando, eso sí, la borrachera inicua por el «arte de los coletudos»). Más no se deja de decir que la España oficial resérvase el esplendor del fausto acontecimiento cervantino para después de la guerra, y es posible, muy posible, que nos lancemos entonces a despilfarrar unos millones de pesetas en honor de Cervantes y su inmortal «Don Quijote de la Mancha», porque al Jefe del Gobierno se le ha ocurrido la «idea», de opinar que para ello todo gasto ha de parecer insignificante.

¡Insignificante! Mientras multitudes enormes de obreros piden pan y trabajo, y por toda contestación, para acallar sus gritos, se les echa encima la policía o la guardia civil; mientras el espectro rojo de la desesperación empieza a dibujarse recio sobre la pantalla cinematográfica de la burda Administración española, pueden parecer insignificantes, por grandes que sean, los gastos que no llevan trazas de suprimir los exaltados directores del Centenario.

¡Oh, la España oficial de nuestros días y de nuestros pecados!... No parece sino que por ella el populacho se apodera de nivel de la cultura hispánica e hiciera de éste ofrenda a los astros de la tauromaquia andante... Prestad sin esfuerzo atención a las conversaciones de la calle, de los cafés, don-

de quiera que la circulación ciudadana cunda, y rarísima será la vez que a nuestros oídos deje de llegar tal o cual comentario taurófilo, tal o cual entusiasmo por Belmonte, o Joselito, o Pastor, héroes de la patria del «Pan y Toros»... ¡nuestra patria, al fin!... Hasta la propia Prensa, esa Prensa rotativa de gran circulación, nos hiere frecuentemente los ojos con sus extensas columnas quintaesenciando la «fiesta nacional».

Decídmelo, pues, ¡oh ciudadanos conscientes! si no es para que nos echemos a temblar ante esa representativa idiosincracia, continuadora de los desastres sin límite.

¿Que cómo hemos de levantarnos? Pues apurando las contemplaciones y barrer... barrer...

Seamos, por lo menos, víctimas del infortunio. Nunca jamás cómplices de los desaciertos de un Régimen que juega con esa inútil prudencia, de la cual no nos queremos o no nos sabemos desapegar.

¡Despierta... despierta, pueblo!...

Pedro Rosselló Orfila

Madrid, mayo 1916.

Comentarios

Estamos en el país de los banquetes y a fé que no comprendemos esta manía de banquetear.

Al nuevo Alcalde de Palma se le ha dado un banquete y ¿para qué? por su nombramiento.

Se hubiese podido esperar a que hiciera algo de provecho y entonces aceptaríamos esta manía, pero al principio de su actuación.

Pero lo que dirán ellos: A grandes males, grandes banquetes.

* * *

El transformismo mallorquín D. Jerónimo Pou, ha hablado ya en Madrid en una reunión de reformistas y se ha quedado de la conducta de Maura. Pues, ¿qué se creía? ¿qué Maura tendría en cuenta el sacrificio suyo al retirar su candidatura a las elecciones a diputados? Se conoce que aún no conoce a Maura.... Que les sirva de lección.

* * *

Los reformistas se van transformando en toda su extensión. Y dicen que se han acercado a la monarquía....

Pero que están algo disgustados de los liberales, por causa de las últimas elecciones y seguramente por que D. Melquíades se ha quedado a la luna de Valencia....

Y que este loro sueña aún con una cartera y que para lograrla sería capaz de hacerse maurista.

¡He aquí el mal de España!...

LA CRISIS OBRERA

VOLVEMOS A LAS ANDADAS

No es la primera vez, ni la segunda, ni la tercera, que nosotros seguimos poniendo en público las bonitas tareas de nuestro Ayuntamiento en la actual situación obrera:

Pero no siendo la primera vez que dicha corporación se ha mojado del hambre y malestar de los que por desgracia ofrecen su fuerza muscular a cambio de pan, que nosotros interpretando los lamentos y privaciones de los de nuestra clase, decimos:

Que consideramos una infamia digna de la mayor protesta el que se despidan cerca de 200 trabajadores, sin que nuestro excellentísimo Ayuntamiento, anteriormente no haya, premeditado las consecuencias que ocasionan al hogar obrero, la falta de trabajo.

Si en verdad—que lo dudamos—se han agotados todos los medios para conjurar esta crisis, nuestros ediles no han cumplido como verdaderos representantes populares, por cuanto antes del despido venían obligados a buscarles trabajo o votar nuevos créditos extraordinarios, que por cosas baladíes en peores situaciones se ha hecho sin mirar la economía de la corporación, tan abandonada y *perfumada* por los concejales mimados de ella.

Y haciendo honor a las tradicionales costumbres de nuestros ediles han proporcionado trabajo otra vez a los recomendados que por cierto los hay—de más de 60 años y otros con males físicos, inútiles para el trabajo. Y decimos esto, porque en una entrevista celebrada por los concejales acordaron despedir los más viejos y los inútiles.

Pero nada de eso se ha hecho; cuando las influencias políticas bastan y sobran para colocar y despedir según a ellos les convenga.

No queremos decir con ello que estos obreros no tengan derecho a la vida, muy al contrario. El Ayuntamiento debería sostener con carácter permanente ciertas brigadas de estos hombres, para ocuparlos en trabajos adecuados a su edad y estado físico, pero no lo cree así, ¿y que haremos?

Varios de los obreros despedidos ante su crítico estado, visitaron al nuevo Alcalde para que les proporcionase trabajo, y él tan tranquilo contestó que no podía hacer nada, mientras todos los concejales y encargados colocan al que va con recomendación.

Así que no sabemos como el Ayuntamiento interpretará la justicia puesto que despide y coloca a capricho.

Porque si en verdad el Ayuntamiento no puede sostenerlos a todos a lo menos debería tratarlos por igual.

Y basta por hoy.

De la vida....

Idolos y fetiches

Idolo.—Figura de alguna falsa deidad a pue se rinde culto o adoración.

Fetiché.—Idolo u objeto cualquiera que en los pueblos vive de culto supersticioso.

He aquí dos cosas con las cuales hay que acabar.

Los ídolos y fétiches sólo sirven para embrutecer y convertir a los hombres libres en lacayos y siervos.

Todas las religiones que están disminuidas por la tierra tiene sus ídolos y fetiches y que por cierto les dan pingües resultados.

Estas adoraciones tiene dos fines: 1.º Hacer que el pueblo se embrutezca al adorar cosas que causan repugnancia a los hombres y que a la fuerza nos quieren hacer creer.

Por que es una simpleza hacer que adoremos a objetos inanimados y que nada pueden concedernos, y que al mismo tiempo hacen que el hombre se convierta en un tonto a carta cabal.

2.º Que hay personas que viven a costa de las limosnas que los tales aportan a las casas de adoración.

Y esto es una de las cosas que el Socialismo ha de combatir, para que el hombre abra los ojos y puesto en el camino de la verdad, aborrezca a estos ídolos y fetiches que le privan de su libertad, haciéndole, en muchas ocasiones, ser esclavo de sus supersticiones.

Porque el hombre religioso no puede ser libre, sólo puede ser esclavo de los que le inculcan tan oscuros sentimientos.

El Socialismo acabará con todas estas cosas y una vez caída esta superstición, la humanidad habrá logrado entrar al libre dominio de su persona.

Mientras haya ídolos y fetiches, habrá siervos y lacayos.

Abajo, pues, todos los ídolos y fetiches.

¡Paso a la verdad!

Margot

PROBLEMAS DE NUESTRO CAMPO

Andalucía puede ser o pudiera ser la región más socialista de España y por desgracia no lo es tan sólo por negligencia nuestra y falta de iniciativas.

Hasta ahora no se ha emprendido nada de mérito a excepción de la última excursión hecha por Saborit y Virginia en Febrero último.

Verdad es que el tiempo no facilite medios para otra cosa que para el ener-

vamiento, pero a pesar de ello si nos reanimamos, aunque sacando fuerzas de flaqueza, como se dice, podremos realizar labor útil.

Para empezar esa labor con acierto voy a proponer un medio a manera de simple opinión.

Cuando se vuelva a publicar *Renovación* hablaré más extenso hasta conseguir que me entiendan los elementos juveniles de Andalucía, y me contesten como convenga.

Yo entiendo que debe hacerse una campaña vigorosa y reorganizar con ella varias juventudes cuya vida no se conoce si es que aún la tienen.

En ese caso se encuentran Montilla, Lucena, Rute, Bujalance, Córdoba, Admur, Villafranca...

Realizado esto proceder a la constitución de la Federación Regional Andaluza después de celebrado un Congreso que tendría efecto bien en Córdoba, en Montilla o en Puente Genil, en fin, dónde se creyera más favorable.

Esta federación conociendo mejor que nadie las condiciones de esta región y sus necesidades atendería en buena manera las exigencias de cada pueblo. Se efectuarían con ese medio más a menudo excursiones de propaganda y en poco tiempo un gran número de pueblos, en que hay ambiente bastante favorable, se incorporarían organizándose bajo todas las formas.

Esa acción colectiva daría resultados sorprendentes.

Mientras no se haga esto en Andalucía costará trabajo realizar labor seria y de valor.

Lo mismo que digo con las juventudes digo respecto al partido.

Esa federación con un comité laborioso podría atender a aquellos compañeros que carecieran de elementos para llevar las cosas en condiciones buenas,

Hoy hay pueblos que no tienen organización porque carecen de hombres que puedan disponer lo necesario, y como los demás no les podemos atender, pues se desperdician los buenos deseos.

¿No es eso una lástima?

Pues compañeros, haciendo lo que os indico se verían en poco tiempo los frutos.

Estos proyectos los llevaba en cartera el delegado que esta sección iba a enviar al pasado congreso, pero como no fué, por lo mismo que se ha dicho, por la falta de unidad de acción, no se pudieron discutir ni presentar.

Hasta para los delegados es preciso la Federación; sin ella Andalucía no podrá mandar a ningún congreso representantes.

Por lo dicho verán si llevo razón o no. Aunque después en *Renovación* volveré al tema, desde hoy espero opiniones, que me saquen del error si es que lo hay.

G. Morón

OTRA OPINIÓN

Contestando a mis amigos de la Argentina, en sus escritos de la "Gaceta de España,"

Muy concienzudamente voy a contestar a las preguntas de mis amigos, que desde la Argentina pensaron en hacerme, y en pocas palabras, les manifestaré mi modo de pensar que esta incluido en algunas preguntas que en la presente yo les hago.

Voy pues, amigos y compatriotas míos, a preguntaros, ¿porqué demostráis tener tanto afán en querer que la victoria final sea para Alemania? ¿Qué ha hecho esta

nación en beneficio nuestro? Explicádmelo.

En cambio yo tan sólo os diré que Inglaterra y Francia son los primeros productores y como sabéis también Inglaterra es la voz de las ciencias mecánicas. —Inglaterra ha aliviado a todo el mundo con su industria y su oro.—Os digo también que los españoles no tienen otra cosa sino que dar las gracias a Inglaterra, pues si no hubiera sido por ella ¿a dónde estarían hoy las Baleares?

Estarian seguramente en donde hoy se hallan pero cubiertas por otro pabellón, por el pabellón alemán, que desde tiempo inmemorial tiene ganas de desplegar sus dobleces y extender sus pliegues sobre esta *roqueta* y hacerla servir de base naval Alemania en el Mediterráneo.

¿Y porqué despreciais a Francia sabiendo que esta nación es la única que trabaja por la libertad social siendo la admiración del mundo civilizado?

Mucho podría extenderme sobre estas dos naciones en lo tocante a los beneficios que hemos recibido los cuales se cuentan a manos llenas; pero como os conozco me extraña al mismo tiempo que tan ciegos seáis que no veáis que poniendo vuestro patriotismo y vuestra civilización al servicio del terrorismo y piratería alemana os rebajáis tanto y tanto, que no os paráis hasta lo más hondo de la cloaca de la inmundicia y podredumbre. Las personas sensatas y conscientes no han de permitir tales hechos, pues las que hacen lo contrario, son tan viles como el ladrón que roba y huye... Yo por las naciones que piensan con la libertad social, doy mi última gota de sangre y no por pasión, sino por los beneficios que redundan.

Antonio Salvá Covas

EL MARCHAMO GERMÁNICO

"Eso da cartel y procura clientes,"

Hay unos intelectuales españoles que son germanófilos porque se creen que su prestigio profesional depende del triunfo de Alemania. Me explicaré. Hay aquí pedantes que han estudiado en Alemania y que no se recatan de decir que el que no haya pasado por las aulas y los laboratorios germánicos, no puede saber nada bien. ¡La ciencia es alemana! ¡El que no sepa alemán no puede tener cultura científica! Necesidades de este calibre, decía un cierto profesor de química, que es, según me han dicho, uno de los firmantes de ese manifiesto germanista, gracias al que se me han pedido estas líneas. Y conozco un médico que ha estado en Alemania y ha venido trayendo de allí no sé cuántos secretos terapéuticos, y que se imagina que si Alemania sucumbe al peso de sus victorias y tiene que firmar una paz para su arrogancia bochornosa, a los seis meses de la tal paz ya no cura ninguna de esas drogas en *ina* con que nos infestaba la industria farmacopólica germánica. Y conozco otro médico también—éste, por cierto, hoy poco o nada germanófilo—, que me anunció una vez, era antes de la guerra, que se iba siquiera un par de meses a Alemania, y como yo le preguntara: «¿a aprender qué?», me respondió: ¡hombre!, yo voy precisamente a aprender nada; voy para poder decir que he practicado en Alemania con el doctor Meyer o Schmidt o Aranss o Wagner, porque eso da cartel y procura clientes. El marchamo

germánico se estilaba, en efecto, una prueba de mayor suficiencia profesional. Y el chapurrar alemán era como en otros tiempos chapurrar latín. Pedantería, pedantería y pedantería, en fin. Y figúrese el lector cómo volverían de la pedantesca Alemania estos pedantes. El haber estudiado en el pueblo superior les superiorizaba. Y al recordar el *über alles in der Welt*, se dirían: ¡Si Alemania, sobre todo, en el mundo, y yo, que he vivido y estudiado en ella, sobre todos los demás que no han tenido esta fortuna; o por lo menos, con que así lo crean los papanas me basta. Lo que si puedo asegurar es que Alemania ha sido la maestra de la pedantería española de los últimos años. Para un profesional estudiar en libros alemanes, antes de que los tradujese—ya traducidos perdían su virtud, y, además, ya se sabe, siempre se traduce lo más accesible, esto es, lo más vulgar—, era como para un dandy vestirse en Londres y antes de que los sastres del país aprendan el corte, y así se daba el caso que cuando llegaba a España algunas de esas drogas en *ina*, inventada en un laboratorio germánico, ya no curaba en Alemania.

Miguel de Unamuno

Mi rústica casa

Para Fernando Rubín de Cebis de la bohemia militante : : :

La rústica casa que, entre los romeros y los peñascales, hay bañada en cal; la casa pequeña que vi siendo niño, la casa afiorada, derrumbase ya...

Se cae por el golpe severo del tiempo, y no hay quien al tiempo le pueda decir: «—Yo quiero mi casa, mi hogar adorado... [rudo...]

¡No quiero que toque, mi casa, a su [fin...]

¡Mi rústico albergue!, ¡Oh, bien terrenal!

¡Como las cornejas siniestras, descansan en las ruinas mudas, de una catedral, deseo que el «alma» de mis ascendientes en los paredones se vuelva a filtrar.

En «ella», mis padres, me dieron sus [besos; en «ella», mi infancia fué «todo un [azul]; en «ella» quedaron mis padres sin vida y en «ella» mi infancia perdió su quietud...]

Yo ansío mi casa, rehecha y tranquila, con esa alegría que vi en mi niñez, con esos alegres piáres de pájaros; con esas auroras del atardecer.

Con todas las flores de la primavera; con toda la nieve de un día invernal; con todas las hojas pajizas de otoño... ¡Yo quiero, mi casa, volver a habitar!

Más «mi casa» ya no es mía ni aun deshecha, ni aun en ruinas, porque el Hambre una vez en su umbral se sentó... Ya no es mía ¡La injusticia

con la usura
se juntó

Ya no es mía
porque el oro
pudo más que la honradez...
¡Ya no es mía la casita
do pasaba, como un sueño,
mi niñez!

¡Hoy, «mi casa», no es mi casa!
¡Pobres muros carcomidos
por la lluvia y por el sol!

Hoy mi casa es todo el mundo,
donde vivo, siempre errante...
¡con el peso del dolor!

* * *

La rústica casa que, entre los romeros,
se cae por el golpe severo del tiempo,
tranquila y risueña,
en sueños la veo.

Yo sueño una casa, como cuando niño:
llena de alegría,
llena de blancor...

La miro en los cielos de la fantasía
como una promesa,
¡como una ilusión!

Enrique Sáez

«El Cojo del Barranco»

Barcelona—10—Mayo—16.

LOS NUEVOS DIPUTADOS

Increíble parece, pero ante las afirmaciones de la prensa hemos de creerlo.

Ya hemos dicho que las nuevas Cortes no pueden hacer nada en beneficio de la patria y hoy volvemos a decir lo mismo.

Se abrieron las Cortes y en aquel día por parte de los monárquicos todo era alegría, bullicio, pomposidad y otros actos de los cuales nosotros no estamos conformes.

En la sesión del día 12 del Congreso, los nuevos diputados brillaban por su ausencia y ¿por qué motivo?, por que habían ido a la plaza de toros a ver las hazañas del fenómeno... de Gallito.

Este acto nos demuestra claramente la labor que pueden realizar en la nueva etapa parlamentaria.

Cuando en España todo está abandonado, sufriendo una crisis espantosa, sus representantes se van a la plaza y allí, cantan como los toros...

Se van al circo taurino a divertirse, sin acordarse de que la patria no está para diversiones, que la patria necesita un sostén, necesita poner remedio a sus males; no se acuerdan que el pueblo no los ha votado para que fueran a los toros...

¡Ah! no, no es verdad. El pueblo no los ha votado, ellos han salido diputados por obra y gracia del Gobierno y de los caciques, de todo lo cual venimos en deducir lo torpes que son en elegir sus representantes y los daños que pueden causar al país estos al cumplir tan torpemente su misión.

Se rien de los graves problemas que en el parlamento hay que resolver, no hacen caso de la falsa sostenión de la patria y que el Gobierno quiere hacernos creer que es sólida, cuando sabemos que está remendada por todas sus partes... Los nuevos diputados se van

a los toros y allí demuestran sus facultades y lo que de ellos puede esperar la patria que necesita sus medicinas.

Y lo que más nos entristece es que no son ellos solos los que van a la plaza, sino que también parte del pueblo... Unos y otros son merecedores de males mayores.

Pero por otra parte, nos alegramos (y debemos de alegrarnos todos los que sentimos, el noble ideal de la implantación de un nuevo régimen) porque el régimen actual está casi fenecido y ¡quizá ahora acabará por derrumbarse para no volver a levantarse jamás!

En este caso pronto podríamos ver derrumbar el actual régimen, viejo, ya caduco y corrompido, por otro más hermoso y equitativo.

Jaime Riera Alberti

Dice Alemania...

El Gobierno alemán ha dicho que indemnizará a los huérfanos de Granados y que el torpedeamiento del Sussex fué debido a un error...

Sean los alemanes que por macho que paguen por la muerte del eminente músico, no se igualará a lo que valía Granados. Nosotros protestaremos de ello y trataremos de cobardes a los que cometen tales atentados.

Para ver indemnizada la muerte de Granados,—y aún lo dudamos—sería ver a Alemania aplastada, y que jamás volviera a poder ser militarista.

Si el torpedeamiento del Sussex fué un error! ¡cuántos errores no habrán cometido! Pero esto es un decir suyo, nosotros creemos que ha sucedido por que España no sabe defender su honor. De saber defenderlo, de otra manera se hubiese dicho a los alemanes cual debe de ser su forma de obrar.

¡Qué bella es la vida!

Cuando contemplo algo de la naturaleza, aunque sea el más insignificante detalle de ella, después de hacerme algunas reflexiones, es esto lo que se me ocurre decir; ¡qué bella es la vida!

Pero, al decir la vida, sólo me refiero a todo aquello que no está relacionado con el hombre; es única y exclusivamente, a lo puro, a lo sublime, a lo ideal, a lo grande, a lo bello; no a lo podrido, a lo salvaje, a la intriga, ni en fin, a lo malo...

Si, a lo bueno, a todo lo que se manifiesta a impulsos de su propia voluntad, como son los campos convertidos en praderas, en los meses de Abril y Mayo, adornadas estas de flores que cada una tiene su color y su aroma; las sementeras en esos mismos meses, enseñándonos sus espigas cuajadas de granos que, a las brisas que forman al declinar la tarde, producidas por el suave vientecillo y al rumor que producen al chocar las unas con las otras, parece que nos dicen, aquí estamos, somos producto del trabajo; y traemos la misión de sacrificar nuestras vidas, en pró de ese mismo trabajo. A

las aguas del mar, divididas en distintos colores, madre de infinidad de animales que también traen su misión que cumplir, también pues, sacrifica las vidas de sus hijos, en beneficio de una causa, hija de la Naturaleza. A las diferentes especies de aves que pueblan el espacio, igual que a todos los animales de la tierra; unos y otros cumplen con su deber, observan y respetan las reglas de la Naturaleza siendo su único símbolo *trabajo* y *altruismo* concretándose todas sus ambiciones a comer para vivir, no, a vivir para comer...

También el progreso de la Ciencia, y del Arte, es otra regla natural, inalterable, digna de ser considerada; la constante lucha de ideas, que se agitan por el mundo, venciendo las unas a las otras, según el grado moral y de cultura de sus mantenedores, y así mirando únicamente por el cristal de la belleza se vé al mundo caminar, en su marcha ascendente, apartando obstáculos y venciendo dificultades cual Quijote que siguiendo su camino en busca de aventuras, no se fija en los sanchos que le rodean...

Manuel Cejas

Una solución acerca del problema del mildiu y de su tratamiento

La insuficiencia notoria del sulfato de cobre y su elevado precio, dejan en situación comprometidísima la riqueza vinícola española.

Ante la trascendencia económica que esto tiene, una solución que ayude a resolver el conflicto, adquiere importancia capitalísima. En este concepto merece conceptuarse la nota científica que el director de la Estación Enológica de Narbona, Mr. Semichon hace poco presentaba a la Académica de la Agricultura de Francia, para llegar a la completa preservación de los viñedos de las invasiones de la peronospora.

Los estudios del sabio observador, apoyados en repetidas experiencias le han llevado a deducir, que la acción preservadora contra el mildiu se obtiene preferentemente, con soluciones de cobre soluble, siendo de mayor eficacia las simples disoluciones que las combinaciones a que dan lugar los preparados complejos que con los nombres de papillas o caldos se vienen aplicando.

Comprobada por Mr. Semichon la penetración del cobre en el movimiento circulatorio de la savia y la inmunización que con ello se obtiene si se opera en los momentos más propicios, propone como práctica a seguir, el empleo de 250 gramos de sulfato de cobre por cada 100 litros de agua y el combinar estas aplicaciones líquidas con otras pulverulentas después de la florescencia para prevenir que los racimos sean presa de la enfermedad, como suele acontecer cuando los rocíos, las brumas y las humedades favorecidos por las temperaturas elevadas, ayudan a que el mal haga presa en los frutos.

De sus observaciones y estudios el eminente técnico francés llega a la conclusión de que las simples soluciones de sulfato de cobre pueden preservar la viña del mildiu, si se efectúan con la oportunidad que señala.

Resuelto en esta forma el problema, el viticultor obtiene una simplificación notable en la defensa de sus viñas, una economía de producto importantísima y

un ahorro de dinero jamás sospechado. Además, en las presentes circunstancias esta solución inesperada aleja los temores justificados de falta de producto anticriptogámico, quedando la cuestión de precio igualmente resuelta de una manera insospechada por los beneficios.

Los viticultores podrán sacar grandes ventajas y ahorro de dinero enterándose de los estudios del sabio enólogo francés, a este fin pueden adquirir los cuadernos correspondientes a los meses de abril y mayo, que la notable ilustración agrícola de Barcelona «El Cultivador Moderno», enviará gratuitamente a los que lo soliciten, que contienen artículos dedicados al aludido trabajo de Mr. Semichon y a las prácticas que en el mismo sentido, viene realizando con resultados concluyentes el ingeniero agrónomo director del Servicio Agronómico de Portugal Sr. Belford Gomes de Sonsa, cuyo conocimiento movió a la viticultura del país vecino e interesó a las demás naciones vitícolas.

R. de Más Solanes

AVISO

Ponemos en conocimiento de todos nuestros parroquianos y corresponsales que "La Colectiva", imprenta donde se edita este semanario, ha trasladado su domicilio en la calle del Socorro, 92, en donde se servirán remitir sus encargos.

MI DOMINGO (1)

Este Domingo pasado ví a una mujer correr, y yo un poco asustado la iba a socorrer. pero supe que iba a misa a oír un tal sermón, y como tenía prisa corría más que un cinchón. Quedé al momento pasmado casi sin saber que hacer pues me fui a una taberna a que me dieran beber... El tabernero hablaba de una inauguración, pues aquel día se bautizaba una (*Purísima Concepción*). También buscaba un padrino, todos lo querían ser, y yo no había comido y me fui a casa a comer. Por la noche paseaba cuando ví una resplandor y una parroquia que estaba llena de iluminación, y unos hombres que sudaban de tanto las aldarbas sonar ¡claro! que todos estaban a punto de reventar. También ví a unas beatas que oraban con fervor parecían unas fragatas escondidas en un rincón; yo medio entusiasmado también quería rezar pero no había cenado y me fui a casa a cenar.

Jaime Mari

(1) Este trabajo debía publicarse la semana pasada.

PLUMAS MAESTRAS

LO QUE ES LA VIDA

La vida es el mal. La expresión última de la vida terrestre, es la vida humana, y la vida de los hombres se cifra en batalla inexorable de apetitos, en tumulto desordenado de egoísmos, que chocan entre ellos, se rompen, se dilaceran. El Progreso lo señala la distancia que va del salto del tigre, que es de diez metros, a la carrera de la bala, que es de veinte kilómetros. La fiera a diez pasos nos perturba. El hombre a las cuatro leguas, llénanos de terror. El hombre es la fiera dilatada.

Nunca los abismos de las olas parirán monstruo equivalente al buque de guerra con escamas de acero, intestinos de bronce, bocas pavorosas, rugiendo metralla, masticando llamas, vomitando la muerte.

La pata prehistórica del atlántico sauro aplastaba la roca. Las dinamitas del químico hacen estallar las montañas, como si fueran nueces. Si la garra del mastodonte escapaba en un cedro, el cañón Krup revienta baluartes y trincheras. Una vibora envuena a un hombre, pero un hombre sólo arrasa una capital.

El matadero es la forma cruda de la sociedad en que vivimos. Unos nacen para reses, otros para verdugos. Unos comen, otros son comida. Existen criaturas lóbregas vestidas de harapos, minando montes, y criaturas espléndidas cubiertas de oro y terciopelo deslumbrando al sol.

En el cofre del banquero duermen pobrezas metalizadas. Hay hombres que crean en una noche un barrio fúnebre de mendigos. Adornan gargantas de cortesanas, rosarios de esmeraldas y diamantes mucho más siniestros y luctuosos que los rosarios de cráneos, al pecho de los salvajes.

Viven cuadrúpedos en caballerizas de mármol y agonizan parias en cuevas infectas corroidos por la gusanería. La letrina de Vanderbilt, costó aldeas de miserables.

Y porque los palaciegos devoran pocilgas todo boulevard grandioso reclama un cartel, una cárcel y una horca. El dios millón no digiere sin tener la guillotina de centinela. Los hombres reparten el mundo como los buitres el carnero. A mayor buitre, mayor ración. Hombres

hay que poseen imperios, y hay hombres que no tienen hogar.

Los pies brillantes de las princesas se deslizan brillantes por las alfombras y pies vagabundos pisan sangrientos guijarros y rocas.

Beben champaña algunos caballos de «sport», usan anillos de brillantes algunos perros falderos, y algunas criaturas por falta de mendrugo de pan encienden brazaeros para morir.

¡Bendito sea el óxido de carbón que exhala paz y olvido!

Y la Naturaleza permanece insensible al drama bárbaro del mundo.

Guerras, odios, crímenes, tiranías, hecatombes, desastres, iniquidad, nejalá indiferente e inconsciente, como la inmóvil roca azotada por el ala de una avispa.

El clamor atronador de todas las angustias no arranca un jayl de la inmensidad inexorable. La aurora sonríe con el mismo esplendor a los campos de batalla y a la cuna infantil, y las hierbas, golosas, no distinguen la podredumbre de Juana de Arco, de la de otros. Rieguen vergetes con sangre de Izcarote o con sangre de Cristo, los lirios inocentes (extraña inocencia) se abren igualmente cándidos y nevados.

Guerra Junqueiro

Para el Sr. Alcalde

Según noticias de la sociedad «La Emancipación» compuesta en su mayoría de obreros que trabajan a cuenta del Ayuntamiento, dedicados al derribo de Murallas y que se les da un jornal de seis reales al día que trabajan, honra de una corporación, que debería ser reflejo de los patronos, no permitiendo se hiciera morir de hambre al pobre que tiene la desdicha de haber nacido desposeído de ilustración o no tiene fuerza bastante para hacerse respetar.

Pues bien, ante el espectáculo triste de tener que percibir un jornal de 6 reales se han presentado dos casos lamentables.

Han sido víctimas de un accidente de trabajo dos compañeros asociados llamados José Gual y Gabriel Martorell y se nota cierta duda en lo que se re-

fiera a la cobranza de las dietas, que sospechamos cosas graves y hasta si se cree que no se quiere pagar a estos obreros para alimentarse el tiempo en que se encuentran inválidos; pero se tenga en cuenta que la sociedad está a la vanguardia de actos y fácil es tengamos que intervenir por no cumplirse de una manera correcta ni el pago de dietas ni la asistencia médica.

Por lo tanto, llamamos la atención al Sr. Alcalde creyendo que no se hará el sordo en estos asuntos tan delicados, por que cuando no se gana no se puede comer.

* * *

A fin de recojer algo para aliviar a las familias de estos compañeros se abrió una suscripción entre los obreros del mismo ramo y todos de su misero jornal aportaron su óbolo recaudando 28 pesetas 35 céntimos, repartiéndolas a los indicados. ¡Muy bien compañeros! estos son datos de compañerismo. ¡Adelante y unión!

ALEX

Nuestros muertos

El día 5 del actual dejó de existir nuestro compañero Rafael Soler.

Desde su juventud pertenecía a la sociedad de resistencia de su gremio, habiendo ocupado su presidencia bastante tiempo.

Afilióse al partido Socialista desempeñando también varios cargos.

Fue también Administrador de EL OBRERO BALEAR.

De veras sentimos la muerte de nuestro querido compañero.

Importante

Para ayudar a sufragar los gastos de EL OBRERO BALEAR a causa de la subida del papel han acordado subvencionarle las siguientes sociedades:

La Igualdad, sociedad de zapateros, 0'75 ptas. al mes.

El 1.º de Mayo, sociedad de panaderos 1'00 pta. al mes.

La Hermandad, sociedad de repartidores, 0'50 ptas. al mes.

El Desarrollo del Arte, sociedad de carpinteros, 0'50 ptas. al mes.

Sociedad de zapateros de Lluçmayor, 1'00 pta. al mes.

Al Sr. Alcalde

Se nos suplica la siguiente pregunta: ¿Tiene noticia el Sr. Alcalde del número de motores eléctricos que se han instalado en cierta fábrica de Santa Catalina y de cuántos se ha dado cuenta a la Alcaldía y de las obras interiores que se han efectuado en la misma fábrica, muy conocida por cierto?

Accion Sindical

Juventud Socialista

El lunes día 2 del corriente se reunirá la directiva de esta entidad para tratar asuntos de importancia.

Correspondencia administrativa

Sevilla.—Francisco Pérez Delgado.—Recibimos 3 pesetas.

Puente Genil.—G. Morón.—Recibimos 2 y 5 pesetas.

Madrid.—Federación obreros piel.—Recibimos 6 pesetas.

Marratxi.—Corresponsal.—Recibimos 6 pesetas.

Lorenzo Riera, recibimos 12 pesetas, pagado hasta 31 Diciembre 1915.

Lluçmayor.—Corresponsal.—Recibimos 28'15 ptas. por el primer trimestre.

Alaró.—Recibimos 19 pesetas.

Manacor.—Recibimos 7 pesetas.

Santany.—Onofre Rigo, recibimos 3 pesetas, pagado hasta 15 Mayo.

Artá.—Juan Escanellas, recibimos 4'85 pesetas, pagado hasta 31 Marzo.

Esporas.—Arbós.—Recibimos 1 peseta.

Andraitx.—Antonio Alemany, recibimos 2 pesetas.

Suplicamos a todos los suscriptores y paqueteros que salden sus atrasos lo antes posible.

Impr. «La Colectiva».—Socorro, 92

AVISO

La Sociedad de Repartidores de periódicos, se ofrece á este respetable público Palmesano para toda clase de reparticiones.

Precios económicos.

Para informes: Cordele- ría 82, de 11 á 1 mañana, todos los días laborables.

IMPRESA
LA COLECTIVA
DE
Roca, Ferrer y C.^a

En este establecimiento se confeccionan toda clase de impresos a una y varias tintas.

También se imprimen folletos, revistas y periódicos.

Calle del Socorro, 92.—Palma

EL SOCIALISTA

Este diario, órgano del Partido Socialista Español, se despacha todos los días en la Conserjería del Centro Obrero, Sindicato 124.

Se admiten suscriptores para los días que deseen adquirir dicho periódico.

Se resguardarán también los números que se deseen.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—Número suelto, 5 cts.—Todo el mes, recogidos en el local antedicho, 1'25 ptas.—Llevado a domicilio, un mes, 1'50 ptas.

PAGO POR ADELANTADO

Igualmente se admiten en el mencionado local, suscripciones para *Acción Socialista*, revista semanal ilustrada.—Número suelto, 10 céntimos.

El Obrero Balear

Semanario socialista, defensor de la clase obrera

PRECIOS DE SUSCRIPCION } UN MES, 0'25 PTAS.
UN TRIMESTRE, 1'00 ID.

Se vende en el kiosko de la plaza de Cort y en el café del Centro Obrero, Sindicato, 124.

“UNION PROTECTORA”

Empresa de Seguros sobre Enfermedades

Sujeta á la intervención del Estado. Es la que dá mayores ventajas a sus asegurados.

Médico Inspector:

D. José Martí y Ventosa

Representante General por Baleares:

D. Manuel Goñi

Oficinas: SINDICATO, 85-1.º

DISPONIBLE